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我的济南梦

新新市市民民子子女女入入学学全全部部量量化化赋赋分分
不是定点学校也必须公布剩余学位

今年全市新建

46所中小学

不少市民都注意到，随着一
些楼盘的开发和学校的扩建，现
在小学和初中的数量每年都在增
加，但是高中却没怎么增加，这会
不会造成日后中考越来越难呢？

对此，陈东生表示，虽然听起
来就那几所高中，但是高中还是
有所增加的。比如，省实验中学新
投入使用了新校区，这就增加了
招生人数。济南二中从市区搬到
郊区，招生的规模也扩大了。因
此，现在从规模上来说，基本能够
满足需要。但是过几年可能就有
些紧张，几年之后会增加新的教
育设施，具体是增加学校还是扩
建校区，要根据新的规划。如果是
民办小学、初中、高中，按照国家
的政策是积极鼓励和支持，也欢
迎社会兴办教育。民办教育的师
资，小学、初中都是根据《教师法》
的规定招聘的，这些教师都是很
优秀的，所有的培训、职称等活动
都是教育部门统一安排。

此外，陈东生表示，今年济南
将新建46所中小学，其中将有一
部分在今年9月投入使用。对于很
多新建小区教育配套设施没有移
交的问题，政府部门正在积极地
推进，也成立了专门的机构并委
托各县区正在继续推进和回收。

测评要有细则

农村城市有别

“政策导向很好，给学生提供
了更多的机会，但在实际操作中可
能还存在一些难题。”济南市人大
代表、山东省实验中学高级教师洪
卫表示，对初中学生进行综合素质
评价可以促进学生各方面素质的
全面发展，虽然各学校很早以前就
开始实施综合素质评价的模式，
但并未形成一个完善的机制。

山东省政协委员、临沂一中
校长李世良认为，在学生的综合
素质中，除了学习技能外，重要的
是对学生思维方式的锻炼，艺术素
养、身体素质等综合能力的提升。

从目前来看，综合素质评价
一般都是班主任、任课老师和同
学之间互相评价，虽然情况相互
了解，但难免会出现人情分。综合
素质评价未来还要纳入中考，与
学考的科目同等重要，综合素质
评价的记录，首先必须有一套可
以依据的准则。“比如对艺术素养
和社会实践的考察，这个就不能
一刀切。”多位受访者都表示，虽
然评价细则尚未出台，但必须考
虑到城市和农村学生的差异性。

省人大代表宫跃喜认为，从
今年起，中小学生要进行艺术素
质测评，结果记入学生成长档案，
作为综合评价学生发展状况的内
容之一。从目前来看，综合素质评
价并未区分农村和城市学生，二
者都纳入了一个评价体系。但很
多农村学校艺术老师很缺乏，有
的连基本的课程都开不起来，用
同一个标准肯定是行不通的。乡
村学生在参加农村社会实践、生
产劳动等方面具有优势，应该纳
入综合测评。

21世纪教育研究院副院长熊
丙奇认为，综合素质评价纳入中
高考在部分城市早就进行过试
点，但效果并不好，根源还在于录
取制度改革没跟上。如果招考分
离改革无法实现，无论是高中还
是大学招生，就很难保证公平，最
终还是得回到依靠分数招生的路
子上来。

中考改革，综合素质评价成录取指标

素素质质评评价价如如何何由由软软标标准准变变硬硬杠杠杠杠
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《济南市教育局2015年工作要点》中明确表示，今年将开展中小学生综合素
质评价试点工作。日前省教育厅也明确提出，自2015年秋季入学的初中学生开
始，普通高中招生依据初中学业水平考试成绩和综合素质评价结果。消息一出，
引来社会各界热议。

今年全面开展

未来还需细化

7日，济南市教育局工作人
员表示，无论是在义务教育阶
段学校，还是普高或中职学校，
学生的综合素质一直很受重
视，也有一些相应的评测方式。

记者了解到，早在2010年，
济南市教育局就在16所初中学
校对学生的综合素质评价进行
试点。依据道德品质、公民素
养、学习能力、交流与合作、运
动与健康、审美与表现等六个
方面，对照学生三年在校实际
表现分学期进行评价，初三下
半学期得出总评结果。

据悉，评价分等级评价和
综合性评语两个部分，评价办
法为自评、互评和教师评定。A、
B、C、D四个等级分别代表优
秀、良好、合格与不合格。综合
性评语主要是对学生的基础素
养进行整体描述，重点突出学
生的特点、特长和潜能。

根据省教育厅公布的综合
素质评价意见，评价内容包括
思想品德、学业水平、身心健
康、艺术素养、社会实践五个方
面。另外，部分难以在学考中体
现的内容和地方课程要纳入综
合素质评价范围，评价结果作
为招生录取的依据。

“这些内容部分已经施
行。”据悉，在济南的试点中，基
础性发展目标评价总评等级为
D级的学生不得领取《义务教育
证书》，要想考高中等级必须为
C（含C级）以上。指标生必须为
B级（含B级）以上，而高中录取
的推荐生等级必须为A级。

据悉，本次省教育厅颁布
的意见是以潍坊市的经验为蓝
本的，但潍坊市和济南市在教
育状况上还存在不同。未来如
何实施，济南市教育局还要针
对省城的情况进行细化。

测试标准咋制定 老师家长有话说

对于此次改革，无论教育
人士，还是学生家长，都认为有
必要，是打破“唯分数论”的一
次破冰之举。

“很赞成。”济南市东方双
语实验学校教务处副主任刘国
妍告诉记者，学校早已对学生
进行综合素质测评，分A、B、C、
D四个等级，并与中考挂钩。

“有必要，应该全面考察学生
的德智体美，尤其是沟通交流、适
应社会的能力。”五年级学生家长
杜先生表示，现在的孩子基本都
是独生子女，相对自我，需要在中
小学时期进行引导、调整。

但针对思想品德、学业水
平、身心健康、艺术素养、社会

实践这五个方面的评价内容，
无论是教育人士还是学生家长
都有一定的困惑。

“有没有统一的测试标准？
如果没有，学校单独实施起来
就较为困难。”省城一所初中学
校的相关负责人表示，比如艺
术方面，学校只能根据学生参
加的一些艺术活动和相关课程
的学习进行测评。但身心健康
与思想品德方面，测评的标准
就更难制定。“我们总不能用一
张试卷、一个软件就认定一个
孩子心理健不健康吧。”

“评价标准如何由虚变实？
由软标准变成硬杠杠？”一名中
学校长坦言，除学业水平外，其

他几个评价方面目前难有客观
标准，属于“软指标”，同时也缺
乏监督机制。某学校老师表示，
目前学校实行的综合素质评
价，学生最后的等级一般都是
A或者B。“学校自己评价，谁会
给自己的学生打不合格？”

黄河北农村学校——— 博文
小学高王分校校长韩丽表示，
对于农村学生来说，无论是艺术
素养还是社会实践都相对较弱，
无法与城市学生相提并论。“一个
班30名学生，也就五六个孩子有
一定的艺术特长。”她说，如果城
市学生和农村学生按照同一把
尺子衡量，无疑大部分农村学
生是达不到标准的。

济南将继续实行

分数加等级化

全面取消高中择校生，普
通高中招生依据初中学业水平
考试成绩和综合素质评价结
果，这一政策一出台，就引起了
学生家长的关注。综合素质评
价依照什么来评？如何保证公
平公证？对此，陈东生表示，今
年6月之前，济南会出台相关的
改革意见，其中会对这一工作
的框架进行明确，还有一些配
套的细则也将逐步制定。“这项
评价要等今年入学的这一批学
生参加中考的时候才开始，最
早也得等三年后。”陈东生说。

“今年新升初中的学生，三

年后将改变单纯以考试分数为
中考招生录取依据的做法，探
索多次考试、等级表达、综合评
价、多元录取的考试招生机
制。”这也是省教育厅出台《关
于完善初中学业水平考试和综
合素质评价制度的指导意见》
中家长最关注的。

今后对济南学生的评价，
是根据分数评价还是等级评价
呢？陈东生表示，根据山东省的
文件，有条件的城市，可以全部
实行等级化表达，也可以采用
分数+等级化的方式来评价。
比如，潍坊目前实行的就是完
全等级化，因为在城区三个学
校招生，加起来总招生人数和
报名人数差不多。但像济南这
种城市，就需要增加区分度，实

行分数加等级化，这完全符合
山东省基础学校综合改革实施
意见的要求，今后济南也会继
续实行这种方式。

务工子女定点学校

今后可能会取消

离今年报名入学的时间越
来越近了，一些外来务工人员
也开始着急，今年孩子上学是
个啥政策呢？陈东生表示，今年
济南全市外来务工子女入学都
将实行量化赋分。之所以实行
量化赋分，是因为学校资源原
来没有为新来人口做准备，新
来人口突然增加，现有的学校
容纳不了，首先要满足已经在
济就读的学生需求。

同时，陈东生表示，空余学
位要提前公布，根据这个地方
的外来务工人员随迁子女的数
量进行量化赋分，如果所在区
域现有学位已满，则就近优先
安排其他区域。

“所有的学校都可以公布
剩余学位。”陈东生说，“现在外
来务工子女定点学校的概念已
经越来越模糊，今后可能会取
消。只要有学位，不是定点学校
也可以而且必须接受外来务工
人员子女。”

同时，陈东生表示，量化赋
分由每个区县的教育部门确定
最终的分数线，协调做好随迁
子女的入学工作。

教育，关系到每一个
家庭。孩子到哪去上学？中
考的时候怎么评价综合素
质？外来务工子女入学，今
年是个啥政策？这些都是
大部分家庭的头等大事。9
日，济南市政协委员、济南
市教育局局长陈东生接受
了记者的采访，就上面这
些问题，给出了权威解答。

济南市教育局局长陈东生在发言。 本报记者 王媛 摄

本报记者 刘雅菲 王皇
实习生 李粟 邢小双

代表委员建议

如今越来越多的中小学重视学生的素质教育。本报记者 李飞 摄

本报记者 王光营 李飞 习生 孙娜
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